

## El Libro Blanco de Estados Unidos sobre Cuba: móviles de una lucha que no cesa

*The White Paper of the United States on Cuba: motives for a fight that does not stop*

**Dra. C. Aíxa Cristina Kindelán Larrea**

Doctora en Ciencias Filológicas. Profesora Titular y Consultante del Instituto Superior de Relaciones Internacionales Raúl Roa García. email: isri-ingreso01@isri.minrex.gob.cu ORCID ID: 0000-0003-2796-3694

RECIBIDO: 7 DE SEPTIEMBRE DE 2020

APROBADO: 25 DE NOVIEMBRE DE 2020

**RESUMEN** El nuevo siglo impone nuevas y complejas formas de realización de la actividad político-comunicativa, mediada por el influjo de las tecnologías que contribuyen con el empoderamiento de intereses hegemónicos y provocadores de algunos países en detrimento de otros muchos más débiles. Mas, en concordancia con la actividad subversiva —de la cual Cuba ha sido punto de mira desde el propio triunfo de la Revolución— se han ido diversificando y creando métodos cada vez más apócrifos y seductores, con la intención de comunicar lo político, en función de promover una cruzada o guerra de pensamiento en escenarios prefijados, en los que ganen terreno apegos, aspiraciones y expectativas de dominio.

Palabras claves: actividad político-comunicativa, intereses hegemónicos, actividad subversiva, cruzada o guerra de pensamiento, trabajo ideológico, móviles, praxis político-comunicacional

**ABSTRACT** *The new century imposes new and complex ways of carrying out political-communicative activity, mediated by the influence of technologies that contribute to the empowerment of hegemonic and provocative interests in some countries to the detriment of many weaker ones. However, in accordance with the subversive activity - of which Cuba has been a point of focus since the triumph of the Revolution itself - it has been diversifying and creating increasingly apocryphal and seductive methods, with the intention of communicating the politics in terms of promoting a crusade or war of thought in predetermined scenarios, in which attachments, aspirations and expectations of dominance gain ground.*

*Keywords: political-communicative activity, hegemonic interests, subversive activity, crusade or war of thought, ideological work, mobile, political-communication praxis.*

### INTRODUCCIÓN

En rigor, el análisis del discurso como técnica o método científico cobra cada día más importancia en distintas especialidades de las ciencias sociales, pues entre sus principales objetivos se propone analizar la impronta y el significado contextual de los mensajes, así como su

relación con un conjunto de estrategias de interpretación que resultan de gran valor para explicar, respecto de cada término, de qué modo la lengua construye su contenido o significación en función de su empleo en una situación específica o entorno determinado.

En esta dirección, hemos decidido reflexionar en las

particularidades del discurso político, pues desde hace varios años la investigación lingüística ofrece señales medulares de ordenación discursiva de mensajes políticos intencionales que buscan un proceso de codificación técnicamente asistido, a través de la cual se logre el efecto buscado o se ofrezca la oportunidad de desenvolverse —en este caso— en un ámbito muy particular: el de la invariable política de hostilidad y de agresión persistente contra Cuba, lideradas por los continuados gobiernos de los Estados Unidos y sus administraciones desde el mismo triunfo de la Revolución el 1.º de enero de 1959.

Las agresiones a nuestro país han adoptado todas las formas posibles, desde los ataques verbales y las campañas de difamación y desinformación, la agresión armada directa, los intentos de aislamiento político y diplomático, la subversión, la promoción de sabotajes, los secuestros de aviones y embarcaciones, las infiltraciones de agentes y las incursiones piratas, el fomento de bandas contrarrevolucionarias, el asesinato y los planes de atentados contra dirigentes cubanos, las agresiones biológicas, los hostigamientos militares, las presiones económicas y, finalmente, el bloqueo económico, financiero y comercial que ha durado casi 60 años.

Así, a la luz de las cada vez más crecientes y diversas manifestaciones de la prepotencia agresiva e injerencista de los Estados Unidos y sus aliados más cercanos, hemos querido retomar el discurso del Libro Blanco, cuya escritura pone al descubierto la mano oculta del agresor, al realizar una acusación llena de tergiversaciones sobre la realidad cubana que, al mismo tiempo, aspira servir como una llamada a los enemigos del pueblo para la subversión y la sedición contra el nuevo gobierno. Este texto constituye, además, un pretexto, o más bien, la justificación teórica encontrada para desprestigiar y liquidar a nuestra Revolución. Mas, como todo acto comunicativo que intente lograr este objetivo, exige y precisa una táctica y estrategia de redacción competente y el concurso de herramientas discursivas de diverso orden que ordenen la comunicación política y usos de la lengua, no solo a favor de la producción de una moción política premeditada sino, también, de hacer cumplir un fin sustantivo: la persuasión.



Fig. 1. Campañas de difamación y desinformación

## DESARROLLO

En realidad, las tradicionales “formas” de comunicación como envase semiológico que aparecen en la propuesta filológica de referencia dan cuenta, por un lado, del objetivo de su realización desde el mismo sumario y, por otro, de los puntos en los que se apoya la intención de acreditar su desacuerdo con el gobierno instaurado en Cuba, cuestionar su proceder tanto interno como externo, fundamentalmente con la Unión Soviética y América Latina; además de argumentar la supuesta “traición” de las promesas y compromisos hechos al pueblo por sus principales actores.

De esta manera, se definía un marcado interés por deshonar a sus más destacados dirigentes, profanar a la Revolución triunfante y, sobre todo, dejar ver el incentivo por lograr la dominación de la nación cubana y la recolonización del país. Así lo testimonian, por ejemplo, los enunciados que dan título a cada uno de los contenidos que conforman la estructura del Libro Blanco: Actividades subversivas, Pactos comerciales, Vínculos de Cuba al bloque sino-soviético, Relaciones políticas con el bloque, Afinidad ideológica, Relaciones diplomáticas, Relaciones militares, Envío de asesores militares, Relaciones económicas con el bloque, Asistencia técnica, Consecuencias de la orientación económica, Relaciones culturales con el bloque, Relaciones de prensa y Asociaciones de amistad.

Amparados en tales presupuestos, con el fin de hacer el análisis y valorar convenientemente su

alcance, hemos dispuesto —desde el punto de vista metodológico— valernos de un esquema formado por una serie de categorías que definen ideologías particulares, dirigidas contra el nuevo sistema político cubano e, igualmente, expresan un fundamento común, es decir, unas normas, valores, saberes y actitudes políticas. Estas comprenden los criterios de pertenencia a una doctrina siempre hegemónica, injerencista y consonante, que estructuran a partir de un sinnúmero de actividades representativas, objetivos generales y particulares, criterios morales y éticos convenidos, posiciones antagónicas y tenencia de desmedidos procedimientos. Estos identifican a los miembros de un grupo, una organización o un gobierno, así como un modo de filiación, referencia y proceder contra los que, por decisión y convicción propias, escogen otro camino en defensa de su libertad y soberanía.

De este modo, la reiterada negociación de ideas y la contribución en la definición de una línea desestimadora y subversiva desenmascara un conjunto de subvalores y normas que dejan ver las verdaderas intenciones y significaciones de una ideología. La misma ha contado, a través de la historia, con métodos y técnicas mutables y cada vez más sofisticados, espurios y aún vigentes, cuya expresión se comprueba a partir de los propios puntos y las variables que exploraremos seguidamente en el texto seleccionado, a saber:

### Misión del proyecto cubano

- Ha tratado deliberadamente de socavar a los gobiernos establecidos en América Latina.
- Ha tratado de destruir el sistema interamericano.
- Representa una seria amenaza para la seguridad de las repúblicas americanas, y por extensión, de todos los rincones del mundo en donde exista oposición a la extensión del imperialismo sino-soviético.

El énfasis que se hace en las consideradas nefastas y perversas acciones desarrolladas por el gobierno cu-

bano constituye uno de los asientos fundamentales en los que Estados Unidos, desde épocas tempranas, ha basado su campaña anticubana y su inquietud por la influencia que nuestra Revolución pudiera tener en América Latina. Por otro lado, si nos detenemos en el tercer enunciado, se puede comprobar la visión estadounidense de que Cuba constituía una amenaza tanto para ellos como para todos los países contrarios a su ideología. Llama la atención, además, desde el punto de vista lingüístico, el empleo del adverbio “deliberadamente”, pues, aunque pudiera considerarse ambiguo, resulta reveladora su intención y resentimiento, pues tras ella subyace la referencia al carácter independiente, auténtico y soberano del mandato revolucionario cubano.

### Denominación del país

- Pueblo
- Pueblo cubano
- Cuba
- País
- Cabeza de playa del imperialismo soviético
- Cabeza de playa comunista

Entre las diferentes formas de nominar al país, predomina el nombre de Cuba, el cual aparece veintiocho veces, por lo que se confirma el interés del contenido del texto en estudio por el destinatario.

### Definición del proceso

- Revolución
- Nuevo gobierno
- Su propia revolución
- Dogma revolucionario
- Régimen
- Revolución socialista

Reconocimiento a la única forma de lucha, mediante la cual fue posible el cambio hacia la instauración de un sistema soberano y defensor de las causas nobles y justas de la sociedad cubana.

### Calificación del nuevo sistema político cubano

- Régimen de Castro
- Dictadura: control dictatorial
- Democracia no representativa
- El gobierno de Castro
- Estado socialista
- Campamento armado
- Gobierno revolucionario
- Gobierno cubano

Pese a la diversidad de denominaciones —la mayoría de las veces ofensivas y condenatorias—, llama la atención la forma despectiva que se utiliza a lo largo del texto, para calificar al gobierno con el término régimen de Castro, el cual aparece treinta veces.

### Calificación de los sistemas políticos

- Gobiernos establecidos de América Latina
- Democracia representativa
- Gobiernos establecidos de otras repúblicas americanas
- Repúblicas americanas
- Otros países
- Unión Soviética
- País
- Régimen de Batista
- Democracias occidentales
- Régimen (Congo)

Solo llama la atención el uso ambiguo en este contexto del término “establecidos”, así como la definición análoga del régimen de Batista y el régimen del Congo, cuando —en su opinión— el último tiene características muy diferentes al primero, en tanto se le considera como progresista, o tal vez tan comunista como el que lo apoya: el naciente gobierno cubano.

### Formas de ponderar a los sistemas políticos

- Bloque sino-soviético
- Naciones del hemisferio occidental
- Potencias ajenas al hemisferio
- La China Comunista
- Países asociados
- Sistema Comunista

- Campo Comunista
- Bloque
- Bloque Comunista
- Bloque soviético
- Moldes comunistas
- Cortina de Hierro
- Países comunistas
- Imperialismo sino-soviético
- Diseño comunista
- Países del bloque sino-soviético
- Países del bloque
- Bloque chino-soviético
- Países del bloque chino-soviético
- Países libres
- Bloque soviético
- Los países de la Cortina de Hierro
- Frentes comunistas

Aparece catorce veces la denominación “bloque sino-soviético” y once, “bloque”, lo que evidencia una gran preocupación por las relaciones establecidas entre Cuba y los miembros del bloque. Además, se comprueba la posición antagónica de los Estados Unidos con la recurrente alusión al calificativo “comunista” y su temor —por un lado— a lo que puede significar la unión, al acudir a expresiones sinonímicas como: “bloque”, “países asociados” y —por otro— el reconocimiento, quizás sin proponérselo, a la fuerza de este mismo bloque, al denominarlo “cortina de hierro” y considerarlo como “potencias” e “imperialismo sino-soviético”.

### Incumplimiento de las acciones propuestas

- Necesidad de abogar por reformas económicas y sociales.
- Cumplimiento de libertad política y la justicia social.
- Imperativo de concebir e implementar una forma de socialismo democrático al estilo del occidental y que funcione dentro de un marco de democracia representativa y de respeto a las libertades individuales.
- Instigación al establecimiento de una verdadera democracia social como la occidental y que cumpla la segunda etapa de la proclama de la teoría comunista sobre las tres etapas de la evolución política:

liberación nacional, socialismo y comunismo.

Desconocimiento total de las normas y principios que rigen y median en la concepción e implementación de nuestro nuevo sistema político.

### Identificación de los gobiernos opuestos al de los Estados Unidos

- Gobiernos establecidos de América Latina
- Bloque sino-soviético
- Naciones del hemisferio occidental
- Potencias

Aunque en este caso se utilizan sustantivos plurales, en la mayoría de ellos, para referirse a los países tanto de América como a los socialistas de Europa, reserva el sustantivo singular “bloque”, pero con sentido plural, para aludir al grupo sino-soviético.

### Tipificación de las relaciones entre Cuba y otros gobiernos

- Una dependencia del sistema comunista
- Una dependencia de la Unión Soviética, China comunista y los países bajo su control.

Se trata de una incompreensión de los verdaderos móviles que generan y caracterizan las relaciones fraternales entre Cuba, la Unión Soviética, China y otros países del llamado campo socialista.

### Definición apelativa de los líderes de la Revolución

- Castro
- Fidel Castro
- Doctor Castro
- Comandante Guevara
- Comandante Ernesto Guevara
- Viceprimer ministro soviético Anastas Mikoyan
- Primer ministro Jrushov

Evidentemente, salvo en un caso en que le adjudica a Fidel el título de “doctor”, subyace la fi-

nalidad despreciativa hacia nuestro máximo líder cuando se compara con otras figuras políticas, aunque la frecuencia de este empleo es bastante reducida.

### Actuación de la Diplomacia

- El entrenamiento de extranjeros en Cuba en sabotajes y técnicas subversivas de propaganda.
- La intensa campaña de propaganda a través del hemisferio.

Intento de crítica a la supuesta actividad subversiva de los diplomáticos cubanos y otros agentes.

### Devaluación del proceder del gobierno cubano

- (...) se ha vinculado con el bloque sino-soviético en sociedad activa.
- (...) ha adoptado políticas y técnicas totalitarias con el objeto de afianzar el control dictatorial sobre el pueblo cubano.
- (...) ha traicionado a su propia revolución:
  - » entregándolas en manos de potencias ajenas al hemisferio.
  - » transformándola en un instrumento dirigido deliberadamente a eliminar la esperanza del pueblo cubano por un retorno de la democracia representativa y a subvertir los gobiernos establecidos de otras repúblicas americanas.
- Los dirigentes (...) admiten ahora franca y públicamente y proclaman que su dogma revolucionario será exportado a todas las repúblicas americanas.
- (...) ha establecido extensos e íntimos vínculos políticos, militares, económicos y culturales con la Unión Soviética, la China Comunista y los demás países asociados con ellos.
- (...) está colaborando con el movimiento comunista internacional para hacer avanzar a [la] explotación [de] los problemas sociales y políticos dentro del hemisferio.
- (...) ha colocado a Cuba dentro del campo comunista.
- (...) ha establecido relaciones diplomáticas con todos los miembros del bloque sino-soviético,

- excepto la Alemania Oriental.
- el régimen de Castro se ha movido hacia la adaptación de la economía y la planificación industrial de Cuba a la del bloque sino-soviético.
  - [ha reorientado] el comercio cubano hacia el bloque y [planificado] la reorganización de la economía cubana según los moldes comunistas.
  - (...) se ha convertido en económicamente dependiente del bloque. (80% de su comercio está atado a acuerdos de intercambio con países de la Cortina de Hierro.
  - Culturalmente, el régimen de Castro está orientando rápidamente hacia el bloque sino-soviético [que] está tomando la forma de un simple intercambio cultural con países comunistas.
  - (...) el esquema que aparece es el de una extensa identificación cultural con el bloque, en la que los esquemas culturales cubanos son alterados rápidamente y los vínculos culturales tradicionales con los países del hemisferio y Europa son cortados deliberadamente.
  - complejos acuerdos culturales con esos países.
  - creciente intercambio de estudiantes, de artistas y de exhibiciones con la Unión Soviética, la China Comunista y sus satélites.
  - impedimentos puestos a los estudiantes que desean estudiar en otros países que no sean los de la Cortina de Hierro.
  - Paralización virtual de la corriente de películas, libros y revistas de los países occidentales y recepción de esos materiales del bloque sino-soviético.
  - Ataques a la cultura de los países occidentales, en general, y a la de Estados Unidos, en particular.
  - Afinidad de ideologías al orientarse al bloque sino-soviético.
  - Mantiene relaciones diplomáticas con todos los países de la Cortina de Hierro, excepto con la Alemania Oriental.
  - El gobierno de Cuba ha reconocido el régimen respaldado por los comunistas en el Congo.
  - El régimen de Castro se ha dedicado a un fortalecimiento militar.
  - Ha obtenido grandes cantidades de equipos militares de la URSS y promesa de apoyo militar de la URSS y de la China Comunista.
  - Castro escogió deliberadamente la dependencia económica chino-soviética haciendo así a Cuba dependiente de las decisiones políticas del bloque.
  - Graves consecuencias políticas [para Cuba], al subordinar su comercio exterior a los dictados políticos del bloque chino-soviético.
  - Menores ingresos de la industria azucarera [por lo que] se está obligando a los obreros a aceptar una reducción de salarios y de estándar de vida.
  - Mantener el patrón comercial deliberadamente escogido por el régimen, (...) Cuba debe ahora orientar y adoptar su economía e industria para utilizar exportaciones del bloque.
  - El bloque chino-soviético satisfará los requerimientos de Cuba; mientras el régimen de Castro se desarrolle de acuerdo con el plan comunista.
  - Cuba le proporciona al bloque una cabeza de playa comunista en el hemisferio occidental.
  - La dependencia de Cuba del comercio del bloque no le dejará ver al régimen otra elección que desarrollar y organizar su economía de acuerdo con los designios del bloque.
- La exhaustiva descripción de las acciones llevadas a cabo por el gobierno instaurado en Cuba, evidencia el desagrado y, al mismo tiempo, una crítica a la actuación contraria a los intereses norteamericanos.

### Fundamentos y hechos que avalan la estrecha relación entre Cuba y la URSS

- 19 de diciembre de 1960: Comunicado conjunto cubano-soviético, en el que dos países apoyaron sus respectivas políticas domésticas y exteriores y prometieron trabajar juntos.
- Últimos meses de 1960: Visita del comandante Ernesto Guevara a Moscú.
- Agosto de 1960: Séptima Reunión de Consulta (San José de Costa Rica). Los Ministros de Relaciones Exteriores condenaron la intervención del comunismo internacional en este hemisferio. Esta acción surgió de la entonces evidente asociación creciente entre el régimen de Castro y el bloque sino-soviético.
- 19 de diciembre de 1960: Comunicado cuba-

no-soviético emitido, mediante el cual Gobierno Revolucionario de Cuba se alineó abiertamente con la política doméstica y exterior de la Unión Soviética e indicó su solidaridad con el bloque sino-soviético.

- Declaración de San José en la que Cuba no solo rechazó estas opiniones y denunció a los gobiernos que las suscribieron como no representativos de sus pueblos y anunció que Cuba fortalecería en lo adelante los lazos con el bloque sino-soviético.
- Declaración de La Habana, presentada por Fidel Castro. (Los conceptos presentados y el vocabulario utilizado demuestran una asombrosa semejanza con la propaganda que emana de Moscú o de Peking).
- Afinidad: Decimoquinta Asamblea General de las Naciones Unidas, fundamentalmente en su discurso de cuatro horas ante la asamblea y en la exhibición de camaradería con el Primer Ministro Jrushov.
- 6 de diciembre de 1960: Congreso de ochenta partidos comunistas (en Moscú) emitió una Declaración en la que contenía una reafirmación del objetivo del bloque sino-soviético de comunicar al mundo y constituía una guía programática para la intensificación de la acción en pro del objetivo por parte de los partidos comunistas en todo el mundo.
- Días después Ernesto Guevara dijo: “No participamos en la preparación de la declaración, pero la apoyamos completamente”.
- Cuba expresó gran admiración por el progreso económico y social de la Unión Soviética y su avance hacia el Comunismo y el liderazgo en su lucha por la paz mundial.
- Por su parte, la Unión Soviética reconoció las contribuciones que Cuba ha hecho para facilitar los objetivos comunistas en la América Latina bajo el liderazgo del régimen de Castro.
- El comunicado concluyó con una enumeración y apoyo por parte del comandante Guevara de los principales objetivos de la política exterior de la Unión Soviética.

Alusión a la conexión e identificación del pensamiento filosófico e imaginativo y la actuación de Cuba con otros países.

### Paradigma ideal de la conducta soviética hacia Cuba

- Prometió la libertad política y la justicia social para el pueblo cubano.
- Prometió el respeto de las obligaciones internacionales de Cuba.

Intento de crítica a la injerencia de la Unión Soviética en Cuba y de confirmación de su creencia de Cuba como un país dependiente y satélite de la Unión Soviética.

### Prueba registrada de la proyección y consecuencias de las relaciones entre Cuba y la URSS

- Comunicado conjunto cubano-soviético del 19 de diciembre de 1960, en el que los dos países apoyaron sus respectivas políticas domésticas y externas y prometieron trabajar juntos.
- Visita del Comandante Ernesto Guevara a Moscú durante los últimos meses de 1960.
- Séptima Reunión de Consulta (San José, Costa Rica, agosto de 1960). Los Ministros de Relaciones Exteriores de las Repúblicas americanas condicionaron la intervención del comunismo internacional en este hemisferio. Esta acción surgió de la entonces evidente asociación creciente entre el régimen de Castro y el bloque sino-soviético.
- Comunicado cubano-soviético, emitido el 19 de diciembre de 1960, mediante el cual el Gobierno Revolucionario de Cuba se alineó abiertamente con la política doméstica y exterior de la Unión Soviética e indicó su solidaridad con el bloque sino-soviético.
- El régimen de Castro celebró el 2 de diciembre de 1960 la llamada “Asamblea Nacional del Pueblo Cubano”.
- Declaración de San José en la que Fidel Castro no solo rechazó estas opiniones y denunció a los gobiernos que suscribieron como no representativos de sus pueblos y anunció que Cuba fortalecería en lo adelante los lazos con el bloque sino-soviético.
- Declaración de La Habana, presentada por Fidel Castro. Los conceptos presentados y el vocabu-



Fig. 2. Fidel Castro saluda al pueblo soviético.

lario utilizado demuestran una sombrosa semejanza con la propaganda que emana de Moscú o de Peking.

- Decimoquinta Asamblea General de Naciones Unidas, fundamentalmente en su discurso de cuatro horas ante la asamblea, y en la exhibición de camaradería con el Primer Ministro Jrushov.
- 6 de diciembre de 1960. Congreso de ochenta partidos comunistas (en Moscú) emitió una declaración en la que contenía una reafirmación del objetivo del bloque sino-soviético y constituía una gula programática para la intensificación de la acción en pro del objetivo por parte de los partidos comunistas en todo el mundo.
- Días después [del 6 de diciembre de 1960] Ernesto Guevara dijo “No participamos en la preparación de la declaración, pero la apoyamos completamente”.
- Comunicado conjunto emitido el 6 de diciembre de 1960 por el Comandante Guevara y el primer viceministro soviético Anastas Mikoyan al terminar sus negociaciones políticas y económicas en Moscú.
- Reafirmación por la Unión Soviética y Cuba de sus respectivas políticas domésticas y exteriores.
- Reafirmación de los estrechos vínculos de la amistad cubano-soviética y una promesa de que los dos países trabajarán por objetivos comunes.
- Cuba expresó gran admiración por el progreso económico y social de la URSS y su avance hacia el comunismo y el liderazgo en su lucha por la paz mundial.
- Por su parte, la Unión Soviética reconoció la contribución que Cuba ha hecho para facilitar los objetivos comunistas en América Latina bajo el liderazgo del régimen de Castro.
- El comunicado concluyó con una enumeración y apoyo por parte del comandante Guevara de los principales objetivos de la política exterior de la Unión Soviética y aceptó, en nombre del régimen de Castro, la obligación de “apoyar resueltamente la coexistencia pacífica entre Estados con diferentes sistemas sociales” (el eufemismo soviético para una política de infiltración y subversión de los Estados no comunistas)
- Este comunicado fue la culminación de dos años de esfuerzos por la Unión Soviética y los elementos comunistas, dirigidas a convertir a Cuba en una dependencia y un apéndice del bloque

sino-soviético, dentro del régimen de Castro.

- Proclamación de Cuba como un Estado socialista el 29 de abril de 1961.

Censura a las apócrifas acciones violentas de Cuba, de su gobierno y su líder, así como clara manifestación de hostilidad contra el comunismo, la amistosa relación entre Cuba y la URSS y su compromiso para garantizar la paz mundial y crítica reiterada a lo que se derivaba de esa relación.

## CONCLUSIÓN

Sin lugar a dudas, la historia muestra con suficiente despliegue las innumerables vías mediante las cuales el gobierno norteamericano ha tratado de subvertir el orden y derrotar a la Revolución Cubana. Por tanto, recorrer este camino no resulta fácil si se tienen en cuenta la fuente prolija y continua de la cadena de planes que se han derivado de esa funesta y derrotada línea de pensamiento. En este orden, se comprueba que el análisis del discurso puede asumirse como uno de los caminos, bastante estrenado en las últimas décadas, para probar cómo el uso de entidades lingüísticas claves da fe de un mismo fundamento y acción. Este propósito nace desde el propio triunfo de la revolución y, aun después de más de cincuenta años no ha cesado, sino que se ha desplegado y ahondado cada vez con mayor fuerza y dimensión en la actualidad, y a pesar de lo que ha sucedido durante los últimos años en distintos países que han luchado también por este mismo fin, no han logrado consolidar sus aspiraciones ni librarse totalmente de las garras de igual y común agresor, fundamentalmente en nuestra área geográfica.



Fig. 3. Protagonismo de la OEA en agresión contra Cuba.

Por suerte, la sabiduría tradicional siempre deja huellas o rastros de la sucesión escalonada de eventos que han ido trazando la conducta humana de cada época histórica, a la vez que descubren contenidos puntuales, efectos pragmáticos o señales medulares que sintetizan inferencias de encargos políticos premeditados y conforman un proceso de codificación técnicamente asistido, para lograr el efecto buscado u ofrecer la oportunidad de desenvolverse en un ámbito muy específico, que ha llegado a alcanzar dimensiones sin precedentes.

Así se evidencia, por ejemplo, la instrumentación desde el propio triunfo en 1959, de las primeras arengas subversivas llevadas a cabo contra nuestro país, las cuales pusieron al descubierto la mano oculta del agresor con acusaciones llenas de falacias y tergiversaciones sobre la escenario cubano, una llamada a los enemigos de nuestra nación para la subversión y la sedición contra el nuevo gobierno y el pretexto o la apología teórica encontrada en ese momento para desprestigiar y liquidar el proceso revolucionario.

Este afán desmedido justifica, entonces, la acusación de “totalitario” a nuestro gobierno, su embate contra la supuesta traición de los principales líderes del sistema triunfador y las esperanzas del pueblo cubano, contra las primeras medidas tomadas por la Revolución, la política doméstica y exterior cubanas y, fundamentalmente contra la expansión de la doctrina comunista, en general, y contra las relaciones establecidas con la Unión Soviética.

En opinión de los dirigentes de EE.UU., ellas incidían, decidían y dominaban nuestros asuntos políticos, económicos y hasta culturales, que traerían como consecuencia una posible conversión de Cuba como un centro difusor de la actividad y efervescencia revolucionaria en todo el continente, así como un freno a la activación de su pensamiento en torno a la Doctrina Monroe y su vehemencia por el posicionamiento de la región.

En realidad, las declaraciones que aparecen a lo largo del texto dejan ver las verdaderas pretensiones de Washington: su incompatibilidad con el sistema

político y su máximo líder y su platónico sueño de dominio y arbitrio sobre la Isla; de ahí que el Libro Blanco sea uno de los tantos ejemplos recurrentes que acreditan una perenne rivalidad y agresividad del gobierno estadounidense contra Cuba, cuya dimensión ha alcanzado extremos y fronteras sin precedentes en la historia de nuestra América, a la cual sigue tratando de concebirla como “su patio trasero”. No obstante, pese a los cada vez más retorcidos y espurios métodos reveladores de una pretensión y el consecuente asedio en marcha tanto contra Cuba como contra otros pueblos americanos como Venezuela y Nicaragua, nuestra revolución sigue de pie, sin olvidar nunca que “el crimen deja huellas imperceptibles y que esas huellas (...) se hacen camino y [siempre] nos llevan hacia el agujero donde dormita la serpiente.”

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Calloni, S. (2014). Una visión panorámica de las agresiones contra Cuba, en el último medio siglo, provenientes de Estados Unidos (Palabras tomadas de una de las conferencias del postgrado)

## BIBLIOGRAFÍA

Buen, F. (2006). *Filosofía de la comunicación*. Editora del Ministerio de Información y Comunicación.

Carreras, L., González, M. y Hevia, M. (2009). *La CIA y la Comunidad de Inteligencia de los Estados Unidos*. (2da. Ed.) La Habana: Centro de Investigaciones Históricas de la Seguridad del Estado.

Etcheverry, P. (2008). *Bandidismo. Derrota de la CIA en Cuba* (pp. 354). La Habana: Editorial Capitán San Luis.

Galvis, C. A. (2005). *La comunicación pública como hologramía de la crisis*. Faro. (Vol. 1, No.1, pp. 841-856). Valparaíso, Chile: Departamento de Ciencias de la Información y la Comunicación. Universidad de Playa Ancha.

García, Luis. (1998). *Tratado de comunicación política*. Madrid: Ed. J. L. Dader. Inpr. Cersa.

González, M. (2009). *La Agencia Central de Inteligencia y sus misiones*. Origen

Hevia, M. y Zaldívar A. (2006). *Girón. Preludio de la invasión. El rostro oculto de la CIA*. (pp. 253). La Habana: Editora Política.

Valdés-Dapena, J. (2002). *La CIA contra Cuba* (pp. 270). La Habana: Editorial Capitán San Luis.

Valdés-Dapena, J. (2002). *Operación Mangosta: preludio de la invasión directa a Cuba* (pp. 166). La Habana: Editorial Capitán San Luis.

Valdés-Dapena, J. (2008, abril 19). Operación Mangosta. *Granma*. p4.

Wyden, P. (2006). *Bahía de Cochinos. La historia no contada*. (pp. 334). La Habana: Centro de Información para la Defensa MINFAR.

Zaldívar, A. (2003). *El asedio económico más prolongado de la historia*. (pp. 233). La Habana: Editorial Capitán San Luis.

Zaldívar, A. y Etcheverry, P. (2009). *Una fascinante historia. La Conspiración Trujillista*. (pp.239). La Habana: Editorial Capitán San Luis.